
在 浙 江 省 瑞 安 市 职 业 中 等 专 业 教 育 集 团
学 校 ， 一 直 有 一 个 独 特 的 理 念 在 推 动 着 教 育
实 践 —— 那 就 是 提 升 学 生 的 核 心 素 养 ， 特 别
是人文知识方面。

为此，学校首先建立了“校—室—部”三级
联动机制。这三级分别是校级领导、各处室和各
专业部。通过这种层级设置，学校能够更有效地
规划和实施提升学生核心素养的计划。比如，学
校推行的“乐学习、善反思、厚学养”计划，就
是由校级领导牵头，制定出具体的实施方案和奖
励方案，再由各处室统筹工作小组进行宣传、协
调和监督，最后由各专业部对接语文组教师具体
组织和动员师生参与。

其次，学校建立了“馆—区—角”多形式阅
读场。为了提供良好的阅读环境，学校加大了图
书馆的建设力度。学校投入更多的资金和人力用
于图书馆的升级改造，增加了图书的种类和数
量，延长了开放时间。同时，还为师生提供了更
加舒适和便捷的休闲阅读区和数字阅读区。此

外，学校还积极推进班级图书角建设，鼓励各班
级自主管理图书角，让学生更加方便地借阅图书。

再次，学校实行了“广播—海报—平台”多元
宣传。为了营造浓厚的书香校园氛围，学校加大了
宣传和推广力度。通过主题晨会、校园广播、文明
校园宣传栏、主题海报等多种渠道，向全体师生宣
传“书香校园”系列活动的意义和内容。同时，还
利用学校微信公众号、班级微信群等新媒体平台，
及时发布活动信息，吸引广大师生踊跃参与。

第四，学校实施了“主题—年级—全员”系列
活动。邀请知名作家王开岭等到校进行《阅读的力
量：做一个精神明亮的人》主题讲座和阅读指导。
高一年级举办“一书一页总关情”一本书阅读活
动；高二年级举办诗词大赛活动；高三年级举办经
典诵读活动。此外，面向全体同学举办“春风小书
桌，共读一小时”活动和现场作文大赛等。

第五，学校落实“课堂—活动—分享”循环
机制。由专业部监督各班级落实每日晨读活动，
由语文组与各学科教师合作，将阅读与学科教学

相结合，提高学生的阅读兴趣和能力。由校团委
组织各专业部优秀学生参与国旗馆讲解活动，开
展指导幼儿阅读志愿服务等。定期举办“读书分
享交流会”，让学生们在课堂上常态阅读，在活动
中专题阅读，在分享中总结阅读等。

第六，学校实现了“省—市—县—校”四级
成效。通过系列活动的宣传、组织和总结，近两
年，学校师生在省、市、县级各类有关人文素养
比赛中省级获奖 8 人次，市级获奖 24 人次，瑞安
市获奖 49 人次。学生在学校的阅读兴趣、阅读能
力和写作能力得到了显著提高，更加乐于参与阅
读活动并从中得到收获。

学校通过建立有效的组织机制、提供优质的
阅读环境、进行多元化的宣传、实施系列活动等
一系列具体措施，不仅提高了学生的阅读兴趣和
能力，也丰富了学生的精神世界和人文素养，有
效地促进了学生的人文知识核心素养的提升。

（作者系浙江省瑞安市职业中等专业教育集团学
校校长）

科 学 家 跨 界 “ 玩 ” 艺 术
□ 苏 青

打造“书香校园”，提高学生核心素养
□ 谢炳冲
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我开了一间书店。我不是文化大家，也不是编
剧、作家，但我开了一间书店。

2015年，我从银行辞职，开始创业，经历了从
意气风发到犹豫不决再到坚定前行的过程。

“文化这碗饭不好吃”

2017 年，当我结束第一个创业项目，开了一
间 书 店 时 ， 我 的 父 母 和 曾 经 的 投 资 人 都 不 理
解。我妈一直叹气：好好的工作不干。曾经的
投资人也问我“是不是准备开始养老了”。还有
一些关心我的人跟我说，还是得找一些能赚钱
的事情去做。

书店不赚钱，这似乎已经是一个共识。
但是我想先跟大家讲讲另外一些故事。
2016年，我做“民间”这一项目时，采访了很

多手艺人，他们的很多故事让我印象深刻。其中有
位百岁老人的话让我至今记忆犹新。当时，98岁的
他住在养老院里，采访他时，他跟我说：“年轻
人，文化这碗饭不好吃……我年龄这么大，其实早
就可以死去了，但我还想给这个世界留下点什
么。”精通书法的他，直到去世前一天还在练习
书法。

外卖小哥的精神家园

开了书店以后，我们模仿“解忧杂货铺”开设
了无忧箱，经常会收到一些客人的匿名信，讲述生
活的苦处，也会一封一封地给他们回信。虽然我不
是心理专家，也不是情感专家，但还是希望自己认
真思考的一些建议能够帮助他们。

书店开业一年多时间里，我们组织了200多场
沙龙，让各行各业的人来分享知识。在沙龙结束
后，经常有一群人围着沙龙讲者讨论某一个观点、
某一本书。我觉得那是很美好的时刻，是人类智慧
闪耀的时刻。

2018 年底，有一个外卖小哥在快关门的时候
来店里还书。起初我以为他是帮哪个客人跑腿过
来还书的，结果发现他自己就是书店的年费会
员，而且已经续费一次，坚持每半个月读两本

书，趁着送外卖路过，进来还书再借书。我以前
一直以为，我们服务的客户是所谓的“中产阶
级”“文青”，却没有想到有这样的一位客人、一
位读者。

这些都是让我记忆犹新并且欣慰、感动的
瞬间。

“文化这碗饭不好吃”“给这个世界留下点什
么”，在这个大家都忙着追求成功的年代，这两句
很“情怀”的话，能够让我真切感受到快乐的事
情，是那种或许可以影响到别人的生活所带来的成
就感。

书店创始人的“志”与“道”

回到前面的那个话题——书店不赚钱。
在这个世界上，所有的商业都有自己存在的理

由和价值，有些大、有些小。书店已经存在了千
年，那就一定有存在的理由。而且，世界上也有能
赚钱的书店。

更重要的是，我们的城市、我们的生活中，应
该有书店的存在，它是一种自然。即使过去所有的
书店店主都是用自己的亏本延续了这个行业，那我
也愿意成为这意义非凡的行业中的一员。

因为除了赚钱，还有很多让生活有意义的事
情，更何况我有信心让书店赚到钱，因为我想让我
的书店存在下去。

以前有人问我为什么要创业，价值观是什么。
当时觉得这是一个很虚无的说法，后来理解了，其
实每一件事情都有很多动因，可能纯粹为了赚钱，
也可能是为了获得成就，也可能是想为社会做一些
事情，这个动因就是价值观。

这个世界很大，每一个人都很渺小。在这么大
的世界里找到一群人共事，确实是需要他们有一致
的动因。前辈经常提起“志同道合”，这里的

“志”和“道”就是价值观——我希望能够为一座
城市、一个社群带来一些不同；合伙的朋友希望他
女儿成长中有一座书店相伴，能聚拢一群志趣相投
的人，这便是我们一起开设这间书店的创始人的

“志”与“道”。

通过书店“链接”人与生活

书籍浩如烟海，总有一些有趣的字句能够让人会
心一笑；更由于书的多种多样，能够通过书将各种生
活方式、文化创意连接在一起，带入人们的生活。

我们的无料书铺，就是期望通过精致的书空间，
连接各种有趣的人，发现有创意的产品，推荐值得阅
读的书籍，营造舒适的休闲场所，让更多意想不到的
惊喜、初遇的新鲜感、相见恨晚的邂逅在这里发生，
并且进入与我们产生联系的每一个人的生活。

我们书店的团队成员都非常年轻，年轻到我是
最老的“老骨头”。所以在这些年轻的生命最富有
价值的年华里，我们希望做一些有意义、有价值的
事情，让我们的努力和奋斗成为能够影响社会的一
部分。如果能够通过书籍，让人们感到快乐、改变
一些人的生活，甚至影响一座城市的文化，我们觉
得这是一种“功德无量”。

做一间99年的书店

在2019年，我们决定把无料书铺做成全国知名
书店品牌，这是我们的小目标，因为我们希望尽可
能多地影响别人。

在这间书店开设伊始，我们就开始倒计时——
我们要做一间99年的书店，在成为百年老店之前结
束自己的使命。这是我们的大目标，实现我们理想
与价值的大目标。

鲁宾斯坦说：每座城市都应该有一间好书店。
因为书店会成为这一座城市的小小灵魂。
每个人行走江湖都有一套自己的行为准则。在

我辞职创办第一家公司时，我就在团队手册里写下
一句话：我并不奢望能够改变世界，但我希望因为
我们的存在，让身边的社群变得有所不同。

直到现在开了书店，这个初衷依旧没有变化，
而且变得更加具体，更知道该去做一些什么，那便
是——开一间书店，影响一群人。

（作者系无料书铺创始人、新阅读文化传播有
限公司CEO）

（压题图片为无料书铺一角）

开 一 间 书 店 影 响 一 群 人
□ 张 潇

一大早，好友刘合就给我发来了他在南方出差
拍摄的“蝶恋花”照片。外出摄影，并分享给朋
友，这是刘合几乎每天清晨都要做的功课。当科学
遇见艺术，当艺术邂逅科学，两者会擦出怎样的
火花？

石油院士出版摄影作品集

看到这美妙的摄影美图，你如果以为刘合是一位
职业摄影艺术家，那就大错特错了。刘合是我国采油
工程领域的重要领军人物，这位中国工程院院士在科
技领域可谓功勋卓著：创建了采油工程技术与管理

“持续融合”工程管理模式，攻克了精细分层注水、
油气储层增产改造等一系列采油工程关键技术，解决
了尾矿资源最大化利用和低品位储量规模效益开发等
重大难题，先后荣获国家科技进步奖特等奖1项、二
等奖3项，国家技术发明奖二等奖1项。

这样一位在科技领域响当当的人物，在摄影界
同样声名震耳。这不，2022年他刚出版了《科学之
光 艺术之影——刘合摄影作品集》，2023年又应邀
担任北京公益摄影协会名誉主席。

尽管科学研究与摄影艺术看似风马牛不相及，
但在刘合院士看来，二者在本源上并没有严格分
界。科学研究重在探索自然世界奥秘，旨在破解未
知、了解真相、寻求真理、发现规律；摄影是一门
通过光学镜头用眼睛来观察世界、探寻自然的艺
术，重在精神文化创意，贵在塑造人类灵魂，二者
在本质上是相近、相通的，都是求真、求善、
求美。

正是基于这样的认识，在紧张的科研工作之
余，刘合爱上了摄影。石油工地最常见的抽油机和
距离居所最近的颐和园，成为他拍摄的两大目标。
当然，上下班路上和出差途中见到花开、叶落，云
升、霞隐，鸟飞、蝶舞……都能成为他镜头捕捉的
对象。

当科学遇见艺术，对刘合来说，两者可谓佳偶
天成。抽油机，是他情之所钟、情有独钟的一世情
人；颐和园，则是他相见恨晚、一见倾心的半生
爱侣。

院士兼任音乐教授

“不会吹长笛的教授不是好院士。”这么一句别
扭的话，用来褒赞管晓宏院士，在西安交通大学和
中央音乐学院的学生看来，却是再合适不过了。

除了中国科学院院士、著名系统工程学家的

头衔，管晓宏还兼任中央音乐学院教授、博士生
导师。他不仅是全国高校巡演“艺术与科学的交
汇”系列音乐会策划人，还是该音乐会的长笛演
奏家。不过，这些都只是他的“业余”身份，他
的真实身份是西安交通大学电子与信息学部主
任、智能网络与网络安全教育部重点实验室首席
科学家。

2021年12月19日，在西安召开的“首届文化遗
产与科学、艺术高峰论坛”上，我邀请管晓宏院士
专门作了主旨报告。在他看来，“艺术思维与科学思
维相互影响、相互促进，音乐艺术蕴含可遵循的科
学规律，艺术思维启发科学想象力和科技创新。”

管晓宏说这话是有充分科学依据的，他相信音
乐中的规律是可以用科学的方法来认识和表达的，
并把这项对音乐的研究看作是复杂性科学研究的内
容之一。针对音乐旋律的幂律关系，他提出了两个
科学问题：第一个问题旨在探索音乐旋律为什么服
从幂律关系，第二问题是没有受过专业音乐训练的
人为什么也喜欢优美的音乐旋律。

为此，管晓宏带领研究团队根据作曲理论建立
数学模型解决了第一个问题，并发现了音乐旋律的
3 个数学特征。至于第二个问题，他提出了假说：
符合旋律变化和幂律关系的音乐更能使人产生愉悦

感。这一假说需要脑科学、生物医学予以实验验
证。目前，管晓宏团队与中央音乐学院音乐团队、
清华大学脑科学团队等共同承担了国家自然科学基
金交叉学部的重大项目，合作研究有可能影响音乐
智能量化、脑科学认知和音乐创作方向且极为有趣
的问题。

这还不算完。今年5月29日，由管晓宏院士担
任AI技术总监，中央音乐学院院长俞峰教授担任艺
术总监，一场名为“面向未来：电子音乐与AI的交
响”音乐会在中央音乐学院歌剧音乐厅举行。这是
国内首场深度融合生成式人工智能、3D音频、脑
科学等前沿科技的音乐会。

这是艺术与高新技术完美结合的高水平演出。
现场座无虚席，掌声、喝彩声不绝于耳。当艺术邂
逅科学，对管晓宏来说，两者可谓天作之合。

欣赏刘合拍摄的“蝶恋花”美图，聆听管晓宏
演奏的长笛光碟，无限遐想，不胜感慨，有感于
斯，谨填《浪淘沙令》词一首，以表情怀：“蝶舞探
芬芳，喜气洋洋。林幽鸟静醉花香。红绿鲜活心赏
悦，诗翼飞张。//笛奏沐悠扬，院士担纲，科学艺术
益相彰。人类未来欣展望，美乐华章。”

（作者系中国青少年科技教育工作者协会副理
事长，中国科技馆原党委书记）

左 图 为
刘合院士。

右 图 为
管晓宏院士。
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